

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV

Administrador de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO

125 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 150 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 842

Palma de Mallorca, LUNES 20 Marzo de 1899

Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno regístran en esta Sociedad desde el día de mañana los siguientes tipos de interés:

Para los depósitos con aviso previo de:
180 días 2 1/2 0/0
Id. id. id. id. id. 90 id. 2 0/0
Id. id. id. id. id. id. 30 id. 1 1/2 0/0
Id. las cuentas corrientes comunes 1 1/2 0/0
Id. la Caja de ahorros 2 0/0
Id. los préstamos y cuentas corrientes sobre valores públicos 5 0/0
Id. id. id. id. sobre valores locales 5 1/2 0/0
Id. id. id. id. hipotecarios 5 1/2 0/0
Id. los descuentos 5 1/2 0/0

Para los depósitos constituidos y avisados regístran estos nuevos tipos de interés desde los venimientos respectivos: los depósitos que están sin avisar, se considerarán avisados en fecha del día de mañana.

Palma 7 de Marzo de 1899.—El Presidente, José Moulau.—P. A. de la J. de G. Bartolomé Ordinas, Secretario.

A DIMITIR

Ello no será cierto, deseamos con la mayor vehemencia que no lo sea; pero podría darse algo más lógico y más natural, dada la humana condición, que la actitud atribuida a Aguinaldo negándose, mientras Polavieja permanezca en el gobierno, a escuchar proposiciones para el rescate de los prisioneros españoles que están en poder de los tagalos?

Humea todavía la sangre de Rizal; están por cicatrizar aún las crueles heridas abiertas con el hisopo esgrimido a guisa de espada por ese Polavieja convertido en una especie de conde de España para los filipinos; el solo nombre del general cristiano, bastará por espacio de mucho tiempo para mantener vivos los terribles odios que ese caudillo, aclamado en las sacristías, logró engendrar allí contra el nombre español, siguiendo una política cruel y sanguinaria.

Han de pasar muchos años, han de transcurrir muchos lustros, han de sucederse muchas generaciones para que se calme el hervidero de odios que contra nosotros ha dejado en Filipinas el líbero de los frailes.

Vive la vida de Rizal, viven los hijos, las esposas, las madres, los hermanos y los amigos de aquellos infelices sacrificados inhumanamente para dar satisfacción a los deseos de venganza de los frailes. No se han secado aún ni se secarán en mucho tiempo las lágrimas que arrancaron aquellos famosos decretos de proscripción, confiscación y muerte suscritos por el dócil instrumento de las llamadas órdenes religiosas. ¿Será, pues, maravilloso que todo esto contribuya en el ánimo de Aguinaldo para colocarse en la actitud en que se le supone con respecto al rescate de los prisioneros españoles que están en su poder? ¿Qué valen las negativas del gobierno ni qué crédito merecen ante las inflexibles leyes de la lógica ante argumentos que son de sentido común? ¿Cómo no se tuvo todo esto en cuenta antes de nombrar ministro a ese hombre que tanto daño ha hecho a España en Filipinas? ¿Es que la libertad, tal vez la vida de esos cuatro mil prisioneros valen menos para la patria que las misas que pueda oír Polavieja en el ministerio de la Guerra?

El pio, el devoto, el seráfico, el cristiano general, ¿no ha pensado que el sólo hecho de ser el ministro de la Guerra, puede impedir que recobren la libertad los que no la hubieran perdido si vivieran Rizal, Rojas y aquellos centenares de tagalos fusilados en masa? ¿No le parece al general integrista que por su culpa tenemos ya demasiadas víctimas que llorar, y sobrados infortunios que sentir, y abundantes desgracias de que lamentarnos? ¿Por qué no dimite hasta tanto se consiga rescatar a esos cuatro mil prisioneros? ¿Qué más da que oiga él misa en el ministerio de la Guerra ó que la oiga en la iglesia de San Isidro?

Si Aguinaldo, por otras causas que en nada se refieren a la política de Polavieja en Filipinas, se negara a libertar a los pobres prisioneros españoles que tiene en su poder, mientras permanezca en el ministerio el famoso caudillo, ha de creerse, por más que no se diga, que Polavieja es la causa.

Debia éste ir pensando en la dimisión. Después de todo, ni él es un Napoleón I, ni un Bismarck, ni muchísimo menos. La monarquía puede pasarse sin él perfectamente, a la patria no ha de hacerle falta, y para regenerarnos basta... Silveira (De el Mercantil Valenciano)

Hablando con D. Rufino

Pido papel, pluma y tinta para hacer esta crónica en un bas, cuando observo que viene a mí, con los brazos abiertos, mi buen amigo D. Rufino. Viene, encantado, de recorrer media España.

—¡Qué gran país, D. Luis, qué gran país!

—¿Cuál?

—España.

—¿Hombre!

—Sí, señor, España, el país más adelantado, el más arquista...

—¿D. Rufino!

—Como lo oye usted, D. Luis. Aquí tendrán ustedes libros de Faure (no Félix, sino Sebastián), de Grave, de Mirbeau, etc. Teoría, pura teoría. En España hace tiempo que practicamos la anarquía y sin saberlo, ¡amigo!

—¿Qué me cuenta usted, D. Rufino? Usted está mal de cabeza?

—No se lo cuento a usted, sino que se lo pruebo. Tome usted nota.

—¿Gargajó D. Rufino, y dijo:

—En España la propiedad es un robo, en el sentido de que todos somos ladrones. Absolutamente resueltos a no vivir de trabajar, y necesitando vivir de algo, vivimos de timarnos los unos a los otros, el atraco está en la conciencia de todo el mundo, y el que no puede vivir de valiente, vive de gorra; se oculta la riqueza pública, se filtra todo, los más acudados propietarios se vuelven locos de contentos cuando pueden pasar de contrabando una caja de puros, y todo el mundo anda a caza con un primo. Hoy me toca a mí robar a usted, mañana le toca a usted robar a Fulanéz pasado mañana le toca a Fulanéz robarme a mí; y así sucesivamente, se explicará usted que habiendo unas pocas pesetas en el país, todo el mundo tiene dinero y en realidad no lo tiene nadie. Es un robo en rosca. La propiedad no existe.

—Pase por la propiedad, pero la religión, me permití observarle, la religión de nuestros mayores...

—La religión de nuestros mayores es otro infundio. Puede que nuestros mayores tuvieran religión, pero nosotros ni de vista la conocemos. En España, señor D. Luis, nadie cree en nada. Oír misa, confesar y comulgar, rezar el rosario, hacer novenas, todo eso es pura costumbre, como el comer buñuelos el día de difuntos y mazapán por Nochebuena. Si los yanquis hubieran entrado en España, a esta fecha rezaríamos a Lutero como rezamos a San Juan y San Pedro; porque lo mismo nos importa Lutero que San Juan, y San Juan que San Pedro.

—¿Y la familia? ¿Dónde me deja usted la familia, D. Rufino?

—¡No hay familia! El hogar allí dista mucho de ser, no lo que el hogar en Inglaterra, —de eso no se habla!— sino lo que el hogar en Francia. En España todo el mundo vive en la calle; y el padre de familia, que es el primero en volver a casa, cuando vuelve, a las cuatro de la mañana, no se ocupa de si los suyos comieron; ni trabaja, cuando tiene trabajo, ni lo busca, cuando no lo tiene, para que coman. La familia, el hogar, se reduce a la procreación de la especie, como la de los animales en los prados.

—Volví a gargajear. D. Rufino, y como noté en él marcada tendencia a analizar de mala manera, y con peligro para este periódico, otros fundamentos de la sociedad, le interrumpí con esta salida:

—Y de la política, ¿qué? ¿Cree usted en la subida de Polavieja?

—Ni en Polavieja ni en el mismísimo Ramponilla creo. Allí no pasa nada. Aquello es una tumba.

—Y la... la... ¿qué tal?

—Todo lo que se sabe es que... no... vamos, que no...

—¡Vaya, me alegro.

—¡Pues no se alegre usted, señor mío! para mí ese es su principal defecto. Figúrese usted que hablando con un boulevardier, le dijera:—¿Ve usted esa mujer, todavía joven, no fea y distinguida? Pues no... Vamos que no... ¿Qué apuesta usted mi Sr. D. Luis, que el boulevardier exclamaría:—¡Valiente sucia!

Eso, siguió diciendo D. Rufino, es absolutamente necesario, tan necesario a la princesa altiva como a la que pesca en el Manzanares, no sólo por razones de la estética, sino también, entre

otras, por exigencias del espíritu. Si la defecación es indispensable, según Voltaire, a la alegría del humor, hay otras expansiones no menos necesarias a la clarividencia de los asuntos. Una persona obligada a ser casta, no siendo virgen, carece de la necesaria ponderación de las fuerzas físicas y anímicas. Pero en nuestra tradición é indecente hipocresía, usamos de la castración ó preferimos que nos cohabiten a que cohabiten como la higiene manda. ¡Y así nos han puesto!

—¡Por Dios, D. Rufino, qué palabrotas y qué cosas ha traído usted de España!

—Las que gasta allí todo el mundo; pero, eso sí, en voz baja. ¡Porque tenemos más miedo que vergüenza!

Y después de gargajear por la centésima vez, se tomó, de gorra, el segundo café con gotas.

LUIS BONAFON

LOS PRISIONEROS DE FILIPINAS

Los frailes antes que los soldados

Agoncillo, el representante de los intereses en Europa de la República Filipina, ha celebrado en Londres una conferencia con un corresponsal español, haciendo declaraciones que resultan interesantísimas.

—Léalas el público; entérense las afligidas familias de los españoles que se hallan presos de los tagalos y den todos las gracias a la monarquía y sus gobernantes. Resulta que si los soldados españoles no están ya en libertad es porque nuestro gobierno se ha preocupado más de la liberación de los frailes que de los militares.

Pero copiemos lo que dice Agoncillo: «Se cree en España que los tagalos tienen a los españoles un odio tan profundo, que les induce a cometer verdaderas infamias con los prisioneros, y esto es completamente inexacto.

Los insurrectos aprisionaron a los españoles haciendo uso de un arma que emplean todas las naciones que están en guerra para réstar elementos al enemigo; y a los frailes por un espíritu de venganza quizás, pues ellos son los culpables de todo lo que ocurre, por sus intranquilidades y fanatismo.

Desde el momento que España perdió su soberanía en el Archipiélago por la guerra con los Estados Unidos, Aguinaldo y el gobierno de la República sólo pensaron en poner en libertad a los que ya no podían temer como enemigos.

Comenzaron las negociaciones para la libertad, y el gobierno español pidió LA DE LOS FRAILES ANTES QUE LA DE LOS SOLDADOS, a cuya pretensión se negó rotundamente Aguinaldo.

Cuanta veces han solicitado los representantes de España el rescate, otras tantas se les ha dicho lo mismo:

—Los españoles bien, los frailes nunca.

El gobierno de España ha repetido también lo mismo siempre: O todos ó ninguno.

Se ha dicho también que Aguinaldo exigía grandes sumas por la libertad de los prisioneros y esto es otra inexactitud.

Aguinaldo y el gobierno filipino no piden un céntimo por la libertad de los soldados. Exigen que se devuelvan a Filipinas las albas, cuadros de valor, objetos de arte y dinero del Tesoro filipino que han salido de Manila EN LOS MISMOS BARCOS QUE CONDUJAN A LOS GENERALES, y como esto es poco menos que imposible, la cantidad aproximada a lo que valen los objetos arrebatados.

Respecto a los frailes, Aguinaldo quiere conservarlos en su poder para negociar directamente con Roma. Cuando el Papa acceda a la secularización de las órdenes religiosas; cuando acceda a que los obispos y arzobispos puedan ser despenados por el clero indígena; cuando, en una palabra, esté dispuesto a celebrar un Concordato que legalice la situación del clero filipino, esclavo de los frailes hasta hoy, entonces los religiosos prisioneros serán puestos en libertad sin que por ellos tengan que pagar cantidad alguna.

Esta es la verdad de los hechos. Si España no hubiese puesto como condición indispensable el rescate a la par de frailes y soldados, los prisioneros de guerra podían estar hoy en su patria sin sufrir las consecuencias de un triste pero inevitable cantiverio.

«Debo decir que no todos los frailes están encerrados en inmundos calabozos y sufriendo grandes martirios como se ha dicho. Los que fueron humanos para el indio, los que no abusaron de su poder, están en libertad y son atendidos y considerados. Los que fueron crueles ó inhumanos, están en prisión por su propia seguridad.

Tanto y tanto han hecho, que sería imposible detener las iras del pueblo.

Hubo un fraile que tenía la costumbre de encerrar en su casa, después de la misa conventual, a la maestra del pueblo, con todas sus discípulas, y a pretexto de explicarles la doctrina cometía abusos escandalosos.

Sustituida la maestra por otra, hermana del gobernadorcillo indígena, se negó rotundamente la nueva profesora a la celebración de aquellas prácticas que no podían ser cristianas.

El fraile se quejó al gobernadorcillo de la negativa de su hermana, y como el indio contestara que a su juicio tenía razón, el fraile le puso una albarda y le paseó por la plaza del pueblo, golpeándole de paso brutalmente.

Triunfante la insurrección, el fraile sufrió idéntica pena y con otra albarda paseó por la plaza entre las burlas de los indígenas.

En cuanto lo supo Aguinaldo decretó la prisión del gobernadorcillo. El jefe filipino no pudo hacer más, no obstante que las infamias del fraile justificaron las represalias del pueblo.

San Camilo García

..... Mártir

Por si llega a manos del general D. Camilo García, conocido en el mundo con el título de marqués de Polavieja que le dió el Papa, allá va esta carta:

«Excmo. señor don Camilo García Polavieja: Acabo de saber que Aguinaldo se ha negado a negociar la libertad de los prisioneros españoles, porque V. E. se ha encargado del ministerio de la Guerra. Adivínase, con solo esa determinación del jefe de los filipinos, que todo el rencor de éstos para con España, que todo el odio de aquella raza hacia los españoles, se hallan concentrados en V. E.

¿Qué ocasión, excelentísimo señor, para ganarse el aplauso y la admiración general, juntamente quizá con la palma del martirio a que debe aspirar todo buen cristiano! ¡Qué magnífica ocasión, invicto caudillo de Paraña que para llegar a mártir!

Sólo tiene V. E. que hacer para ello una cosa muy sencilla. Telegrafiar a Rios diciéndole: «Proponga a Aguinaldo canje prisioneros españoles a cambio de mi persona.» ¡Ah, general, general, que acción tan hermosa! Los tagalos, por lo que se ve, darían gustosos los seis mil españoles que tienen en su poder por contar a V. E. como prisionero. ¡Qué acto tan meritorio a los ojos de la nación y del Todopoderoso!

Realícelo V. E., general, y cuente con las bendiciones de los españoles, con un huequecito allá en el cielo y quizá con un lugar en el calendario. De V. E. s. s. Juan soldado.

Amén, y que Dios toque en el corazón al general García. Todo lo ha sido ya: héroe (!) ministro, etc.; sólo le falta ser santo.

Déjese usted, señor García, que le hagan a tajadas los tagalos y el almanaque contará un santo más,

San Camilo García, mártir... y panto filipino.

(De El Pueblo).

Chabos sueltos

Acrósticos

Nos remite nuestro colaborador las combinaciones que siguen, formada con los nombres de los ministros actuales:

Fran cisco Silveira

Dat o Iradier

Órmez Imaz

D rón y Bas

Vil averde

Pida r

Pol a vieja

¡Que cierto es que del ministerio no puede esperarse nada bueno!

Buen porvenir.

Véase la combinación:

Góñez Imaz

V—llaverde

oilvela

Polaviraja

Duñán y Bas

P—dal

Dato Iradier

El que no quiera Misericordia, que ayude a derribar el Ministerio que la trae.

Nafragio del vapor «Catalina»

Relación de un pasajero de abordó

Gracias á la exquisita amabilidad de un pasajero del trasatlántico «Catalina», llegado el sábado próximo pasado á bordo del vapor «Unión» podemos hoy relatar á nuestros lectores el triste accidente que ocurrió al mejor de los buques de la flota Pinillos Saenz y C.ª de Cádiz:

Salimos del puerto de Palma en condiciones buenas para navegar, tratándose de un vapor del tonelaje del «Catalina», de mucha máquina y muy valiente.

El buque llevaba mucha carga, (calaba unos 18 pies), y por lo tanto, obedecía perfectamente á la más pequeña maniobra.

Fuera puntas y ya en alta mar, todos los pasajeros bajaron á sus respectivas cámaras, pues la noche se nos venía encima, mucho frío y la gruesa mar que reinaba hacía que el buque diese grandes cabezadas.

A las diez de la noche soplaban con bastante fuerza el viento N. E. cuarto al E. y el mar se embravecía por momentos.

Seguimos la ruta sin novedad hasta la una de la madrugada en que el viento voló al E. soplando fuertísimo sin amainar antes al contrario arrebataba.

Navegamos en estas condiciones, hasta la mañana siguiente, que nos pusimos á la vista de Valencia.

El capitán D. Abilio Ugarte, que en honor á la verdad es un experto marino, comprendió, que con aquel tiempo que reinaba era imposible ganar el puerto del Grao, y acercarse á la costa era una temeridad, dispuso con muy buen acuerdo aguantar el temporal hasta que amainase un tanto, capeando hasta el sábado por la tarde que nos acercamos á tierra y por medio del telégrafo internacional, pedimos práctico, contestando desde tierra que era imposible por estar el puerto cerrado.

El capitán entonces hizo varias tentativas para ganar la dársena, todo fué inútil, desistiendo de sus propósitos y haciendo otra vez rumbo para fuera.

Mientras estábamos comiendo, notamos que el buque había acelerado su marcha lo que nos extraño muchísimo, pero fué mayor nuestra sorpresa al ver que el buque había virado en redondo proa á tierra y á toda máquina.

A los pocos momentos (á las 8 y 40 de la noche) una fuerte sacudida, seguida de otras menos intensas pero sucesivas nos puso en grande alarma, aumentando ésta, un golpe de mar que batió la cubierta, penetrando el agua en los camarotes.

El pánico que se apoderó del pasaje en aquellos terribles momentos fué indescriptible, las voces de ¡choque, varado! ¡vamos á pique! ¡socorro! ¡lamentos, y gritos de mujeres daban al acto un aspecto aterrador.

En vano el capitán desde el puente gritaba que no había peligro, que nuestras vidas no corrían riesgo, todo inútil, la primera intención fué invadir los botes salvavidas, lo que pudieron evitar los oficiales influyendo ánimo, y la tripulación á la fuerza.

Pasados los primeros momentos de angustia y serenados aunque poco los ánimos, vimos todo lo terrible de nuestra situación.

El «Catalina» estaba varado á 6 millas S. Valencia en la playa de Perelló frente al Palmar.

La mayor parte del pasaje (hombres) subió á cubierta, provisto de salvavidas permaneciendo en ella durante toda la terrible noche, pues las olas barrían la cubierta, siendo un verdadero milagro, el que no haya ocurrido ninguna

desgracia, y si algunos contusos de escasa importancia.

El «Catalina» pidió auxilio disparando nueve cañonazos y encendiendo luces de bengala y cohetes, desde tierra nos contestaron también con algunos tiros, pero no pudieron prestarlo en aquella noche.

Por fin después de 16 horas de terrible angustia, pudimos pisar tierra firme, y llegar á Valencia por el camino de Catarroja.

En honor á la verdad, debo participar, que durante los primeros momentos del naufragio no hubo revólvers, ni cuchillos, ni amenazas como se ha dicho en la prensa de Valencia, el pasaje poseído de gran pánico solo intentaba como llevo dicho ya, ganar los botes y las embarcaciones salvavidas, y gracias á los prudentes consejos, acertadas disposiciones de la oficialidad y sobrehumanos esfuerzos de la tripulación, se pudo evitar que el pasaje tirara al agua los botes, que caso de haberlo logrado no se hubiera salvado nadie pues el estado del mar y la fuerte corriente hubiera hecho zozobrar las pequeñas embarcaciones y por lo tanto la desgracia acaecida al vapor «Catalina» hubiérase convertido en funesta catástrofe.

Hasta aquí la relación del pasajero del cual quedamos altamente reconocidos y por lo tanto le mandamos desde estas columnas las más expresivas gracias.

Son de «El Mercantil Valenciano», correspondiente al día 16 del corriente las siguientes noticias:

«El cuaderno de bitácora de donde seguramente arrancarán las diligencias para la incoación de los diferentes expedientes ó protestas que se formulan, reseña en los siguientes términos la ruta seguida por el trasatlántico «Catalina», desde que se presentó ante el faro de Valencia en demanda de puerto hasta después de varar en la playa del Perellonet.

Dice así el citado libro:

«De 0 á 4 horas:

A la vista del puerto de Valencia, y á distancia de una milla, ha estado el buque á la una y media de la tarde pidiendo práctico con las banderas del telégrafo internacional, y á las dos, no habiendo salido aquél, tomó la vuelta de fuera el buque.

A las dos y media ha vuelto nuevamente á la boca, y no saliendo tampoco práctico, se ha hecho á la mar, tomando la determinación de aguantarse fuera hasta que abanque el tiempo, pues el viento NE. era muy fuerte, la cerrazón completa y el tiempo metido en aguas.

Se ha achicado el vino que se encontró en las calas por efecto de la retura de los envases. Termina la guardia.—Domingo Salas.

De 4 á 8:

Continuamos navegando con proa ENE, máquina moderada.

A la vista, varios vapores que también aguantan el tiempo. Continuamos así hasta las siete, que gobernamos al OSO.

Termina la guardia sin novedad.—Manuel Morales.

De 8 á 12:

Al rumbo anotado y con el mismo tiempo cerrado, me hice cargo de esta guardia, y al poco rato se vió una luz por el S.; y suponiendo que era la de Gullera, se dió seguidamente todo á babor, pues estábamos aconchados; pero en este momento, y apenas el buque empezó á gobernar, notamos que había tocado.

Instantáneamente se dió toda máquina atrás pero todo esfuerzo fué inútil, pues el buque se atravesó y la mar se cruzaba por encima, haciendo imposible la faena de prolongar un anclote.

Preparáronse los botes, se hicieron las señales de auxilio y se procedió á sondar alrededor del buque, encontrando á barlovento tres brazas y á sotavento dos y media.

A las doce entregó la guardia, achicando tanques, pero sin conseguir nada.

El capitán ha estado toda la tarde y anoche en el puente.—Hilario Gorordo.

Acerca de los medios que puedan emplearse para practicar el salvamento del «Catalina» oímos varias opiniones, y entré ellas la de que calando 10 pies el citado buque cuando se halla descargado, y arrojando 14 los últimos sondejes verificados ayer, sería muy fácil que pudiera salvarse el vapor sin mucho esfuerzo, verificándose la descarga lo antes posible, puesto que de llegar algún Levante fuerte, sería absolutamente preciso el arrojar la carga al mar, para que no se perdiera irremisiblemente el buque.

Así parece lo han comprendido los consignatarios del «Catalina», por cuanto han contratado dos vapores para verificar la descarga, que ignoramos en la forma que podrá llevarse á cabo, teniendo en cuenta el estado del mar, motivo por el cual no salieron ayer ya los citados buques de nuestro puerto, y la fuerza

de la corriente que hay en la playa del Perellonet.

Según aviso que han recibido los señores consignatarios del «Catalina», llegará á nuestro puerto el vapor «Heracle», que, como dijimos, conduce los elementos necesarios para hacer flotar el trasatlántico.

Noticias locales

Regeneración

En «La Última Hora» del sábado se leen tres noticias á cual más importantes.

1.º Que el P. Solá afirma que el Infierno está situado en el centro de la tierra.

2.º Que habiendo consumido ya el Gobierno el empréstito reciente de 2.000 millones de pesetas, está en vías de contratar otro de 1.000 millones mas, 3.000 millones representan, al 4 por ciento, 120 millones de pesetas de intereses al año, ó sean 120 millones mas, que deberán pagar los contribuyentes.

3.º Que el crucero «Cardenal Cisneros» (hoy tiempo que no oíamos hablar de cruceros desde lo del «Meteor») no ha podido entrar en el puerto del Ferrol por haber perdido unos tornillos avaluados en tres mil pesetas.

Y se continuará la regeneración de España é interín es posible que el día menos pensado, se le estravie la sotana al P. Solá estando predicando.

¡Calla! Se nos olvidaba. En «La Correspondencia» se lee el siguiente telegrama:

«Circulan rumores de que el Gobernador de Madrid intenta suspender las funciones en los teatros durante la Semana Santa».

Por aquí, por aquí es donde debe comenzarse y luego exigir la cédula de comunión paschal adherida á la cédula personal.

Y quemar en vivo á la Geraldine no estaría tampoco fuera de lugar.

Sobre las flores

Primer acto.—Se acuerda por el canónigo Compañy recibir flores y que se pongan en el altar de San José.

Segundo acto.—El Cabildo decreta á instancia del canónigo Gamundí que no pueden recibirse flores y deben quitarse las existentes.

Tercer acto.—Se dispone por el canónigo Oliver que se recibirán cuantas flores se presenten.

Cuarto acto.—El público propina una silva monumental á los que juegan al pon y quita y al quita y pon de flores, silva que durará hasta que los canónigos se pongan acordes entre sí sobre este importante asunto.

Siguen dándose ramos

Dice «Mallorca Dominical» del 19:

«La acertada disposición que ha mandado retirar del altar de San José de la Catedral los ramos enviados por la Geraldine, ha sido nuevo incidente que ha puesto fuera de sí á los sectarios; los cuales no contentos con la agitada que en periódicos, cafés y teatros mueven, insultando los sentimientos religiosos de los fieles, pretenden convertir lo mas sagrado en reclamo para sus excesos.

Por esto nos parece dicha disposición oportunísima, pues á nuestro entender es hora de que energías y autorizadas medidas despojen á la impiedad de todos los atavíos con que pretende seducir á la muchedumbre incauta, ya que no sólo la piedad y devoción, sino hasta el sentido moral parece haber desaparecido del corazón de cierta clase de gentes».

Hasta aquí el católico semanario.

Ahora esperamos leer lo que dirá el domingo próximo con motivo de la retractación del Cabildo dando mil excusas á la escelsa Geraldine y autorizándole para colocar en los altares de la Catedral, cuantos ramos tenga por conveniente.

Porqué lo que está pasando es graciosísimo.

1.º Se autorizan los ramos.

2.º Se desautorizan los ramos.

3.º Vuelta á autorizar los ramos.

Y entretanto el Cabildo dividido en ramistas, antiramistas y neutrales.

A última hora se decía que el canónigo Sr. Gamundí no quiere poner los pies en la Catedral mientras existan ramos porqué ofenden sus castos y pudorosos sentimientos.

¡Buena se ha armado con los tales ramos!

Y á todo esto que dice Campins?

Prepara una pastoral en latín para mayor inteligencia del público.

Un feto

Sobre las seis de esta mañana los vecinos de la calle de la Cordelería han dado aviso al guardia municipal de servicio de que en medio de la citada calle había una criatura de unos seis meses con la cabeza separada del tronco.

Personado el citado guardia en aquel sitio en compañía de otro individuo del mismo cuerpo, se ha dado parte al Juzgado, llevándose el feto, al cabo de dos horas, el barrendero del barrio, custodiado por los dos mencionados guardias.

Publicaciones

Hemos recibido el número tres de la importante revista titulada «Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación», correspondiente al 15 del actual, cuyo sumario es como sigue:

Invitación á los industriales para concurrir á la Exposición de París de 1900.—Extractos de sesiones.—Cámara de Comercio de Palma: Lo que ha sido y lo que debe ser IV y V, por M. Bosch. El Alcohol industrial. Garantía de los inventos admitidos en la Exposición de París de 1900. Oficial: datos del Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado. Circular de la Comisión española para la Exposición de París. Extranjero: el Arancel Norteamericano para la Isla de Cuba. Nuevos Aranceles en Puerto Rico.—Península.—Mallorca.—Notas de exportación é importación.—Bibliografía.—Variedades.—Precios corrientes.

Escrúpulos

Según oímos referir, el canónigo Sr. Gamundí fué uno de los que mostraron misticos escrúpulos para que continuasen en el altar de San José los ramos de flores enviados por la piadosa Srita. Geraldine. La opinión pública ya ha juzgado la actitud del cabildo; y el acuerdo del Sr. Dean borra por completo la mala impresión producida por la torpeza.

Como una de nuestras principales tendencias es defender la religión católica (única verdadera) y censurar á los malos sacerdotes que han desfigurado la religión de tal modo que cuesta trabajo conocerla, consideramos un deber de conciencia denunciar los abusos.

También tenemos escrúpulos; y si un sacerdote que ocupa lugar preferente en la gerarquía eclesiástica continúa visitando con tanta asiduidad una de sus filigras, nos veremos en la precisión de llamar la atención del señor Obispo para que remedie el mal.

Nosotros, míseros pecadores, no es extraño cometamos alguna acción contraria á la perfecta moral.

Pero los que visten teja y sotana y se ponen como energúmenos desde el púlpito para predicarnos la castidad esos están obligados á ser castos, por hábito.

Y basta por hoy.

Mallorca Dominical

Este periódico puede ir encolerado con «El Ancora», no tan sólo como detractor de la verdadera religión, sino también como desahogado en referir los sucesos tal como conviene á los bastardos intereses que defienden los apaga lucas dirigidos por el ex-colaborador de «La Última Hora».

Ciertas gentes, después de haber fracasado y puesto en ridículo debieran retirarse á lugares excusados, para hacer penitencia; y sucede todo lo contrario, persistiendo en su actitud osada.

El semanario en cuestión con evidente mala fe relata parte de lo ocurrido con los ramos que la bella Geraldine envió á la Catedral, como mujer piadosa y aplaude el acuerdo del cabildo mostrándose partidario de que «energícas y autorizadas medidas despojen á la impiedad de todos los atavíos con que pretende seducir á la muchedumbre incauta (!)».

Obrando con imparcialidad, el semanario que dirige el Sr. Ferrá, debió relatar todo lo ocurrido en la cuestión de los ramos y manifestar que el Sr. Dean declaró que los ramos de flores que enviase la Geraldine se expondrían á su intención, en la capilla de San José.

Ese es el modo de obrar leal y correcto del semanario que dirige el concejal Sr. Ferrá, aficionado á la arquitectura, que no pudo obtener beligerancia con el Sr. Chapuli, que siempre lo consideró como un simple maestro de obras aún que el individuo que escribía en

«La Última Hora» pretenda ser un especialista en el periodismo sacristanesco sin contar sus títulos de poeta regional y anticuario.
¡Vaya, vaya con la buena fe de los escritores que se titulan católicos!

Centro de Unión Republicana

Conforme habíamos anunciado, ayer noche se celebró en los salones del Centro cuyo nombre encabeza estas líneas, reunión general, el partido de Unión Republicana.

Abierta la sesión ante una numerosa concurrencia, el Presidente Sr. Pou, dió cuenta á la reunión de la situación actual de la política, después de lo cual indicó la necesidad que el Partido tenía de determinar si ó no se ha de ir á las elecciones para Diputados á Cortes, para lo cual abrió amplia discusión.

El Sr. Alemañy (D. Juan) usó de la palabra manifestando que á su entender, y así lo proponía que, el Partido Republicano acordase tomar parte en la indicada lucha electoral, añadiendo que á su juicio bueno fuera que se tomara idéntico acuerdo que el tomado para las elecciones de concejales, cuyos extremos fueron aprobados por unanimidad.

D. Luis Martí, se congratuló por la acertada proposición hecha por el Sr. Alemañy, demostrando de una manera minuciosa la razón que les asiste para establecer inteligencias con todos aquellos núcleos de fuerzas que tiendan á combatir la funesta política de Maura, Ribot, Alorda y C.^a

Después de lo dicho por el Sr. Martí, cuyas últimas frases fueron muy aplaudidas, el señor Presidente dió cuenta á la reunión de los trabajos que se están practicando para conseguir la venida á ésta del emeunte Diputado republicano Sr. Basco Ibañez, añadiendo que de serle posible venir á este señor el próximo sábado, día festivo, se verificaría un «meeting» de propaganda republicana en el Teatro Circo y al día siguiente se daría en obsequio del indicado Diputado, un banqueté en el restaurant de Cas Catalá, lo que fué del más perfecto agrado de los reunidos.

A propuesta del Sr. Pol se acordó remitir un telegrama al Sr. Ibañez reiterándole la súplica hecha anteriormente por la Junta de Gobierno del Centro, respecto á su venida á Mallorca, después de lo cual se levantó la sesión.

Teatro Circo

Signe animadísimo este coliseo. El sábado y ayer tarde y noche, se presentó la hermosa Geraldine cuya odisea no puede ser mas simpática, gracias á la intransigencia de unos cuantos imbéciles que están dejados de la mano de Dios.

Tirando con el rifle, Geraldine fué muy aplaudida por su gentileza y la precisión en los disparos. En este curioso y elegante trabajo la acompaña su hermana la Srita. Gracia, que hace honor á su nombre.

En el trapecio, como siempre, parece Geraldine el genio de las regiones etéreas, dejando esta mísera tierra para volar á otras ignotas mansiones.

En «La segunda tiple» obtuvo Geraldine una ovación completa, siendo aplaudida y llamada á escena muchas veces, teniendo que repetir la canción italiana á instancias del público.

Para el jueves tendrá lugar el beneficio del laborioso é inteligente director de orquesta Sr. Sagi con el atractivo de cantar la zarzuela «Los zangolinos», la bella Geraldine, que accedió gustosa á los ruegos de la empresa y del beneficiado.

Con motivo de la campaña que intentaron hacer contra la Geraldine desde el púlpito y de algunas groserías lanzadas por el órgano de las sacristías, la distinguida artista ha recibido gran número de cartas y telegramas de aristocráticas damas y distinguidos personajes de España y del Extranjero, protestando enérgicamente de tanta estupidez. Gracias á algun colega tibio y á nosotros no alcanzará Palma funesto renombre y sus habitantes no serán considerados salvajes.

La otra parte de la prensa, en detrimento del sentido comun, no se atreve á romper lanzas, usando una prudencia que nosotros llamamos miedo á perder algún suscriptor que después de un apellido coqueca estas letras fatídicas.—S. J. R. F.

Teatro Principal

El Sr. Espinosa, de regreso del continente, ha organizado una compañía de zarzuela que empezará á actuar el domingo de pascua.

Se estrenarán «María del Carmen», «Gigantes y cabezudos», «El querer de Pepa», «La chavala», «El mantón de Manila», «La fiesta de San Antón» y otras varias que han obtenido éxito en Barcelona y Madrid.

Los principales artistas son Ricardo Sendra, maestro director, Juan B. Bihuet, tenor, doña María Naibart, tiple, director artístico José Sala Julien y tiple cómica D.^a Julia Gomez.

Dentro pocos días se anunciara el abono para 30 funciones.

Como ahora ya no habrá la excusa de la cuaresma la buena sociedad se aborará, incluso las Comisiones de caballeros y señoras que intentaron cerrar el Teatro Circo y que tan mal parados resultaron en sus gestiones, consiguiendo que la temporada de cuaresma estuviese animadísima.

Deseamos al Sr. Espinosa un Sr. Solá para que le haga la propaganda.

Variedades

UNA DESGRACIA

En una revuelta del camino reuniéronse los cazadores. Acababa de ponerse el sol y un vapor blañquecino comenzaba á extenderse por la vasta llanura.

El huésped se acercó á los demás cazadores y se suscitó entre ellos la cuestión de si debía darse ó no otra batida. Los pareceres estaban divididos. Unos querían que la caza terminase y los más jóvenes querían que prosiguiese.

Pero en lo más empeñado del debate, se presentó Koreski, precedido de un labrador que traía de la mano dos hermosas liebres acabadas de matar. Y cuando supo que la mayoría opinaba por el regreso al castillo, exclamó:

—¡No hay que pensar en eso, caballeros! Aun se ve admirablemente sobre la nieve. Preparamos la batida, y dentro de media hora habremos concluido.

El entusiasmo de Koreski convenció á la concurrencia, y acto continuo se resolvió proseguir la caza.

Únicamente se quejaron los ojeadores, entre los cuales había algunas mujeres y muchachos, todos pobremente vestidos y mal calzados.

La comitiva se puso en marcha y en medio del más profundo silencio se desplegó la larga cinta de cazadores.

Seguía difundiéndose la niebla, y cuando al fin se juntaron los dos extremos de la cinta y quedó formado el círculo, se oyó el sonido de la trompa que daba la señal.

Los cazadores examinaron sus escopetas, después de lo cual fueron avanzando hacia el centro de la línea, estrechando sin cesar el círculo. Iba anocheciendo, y el tinte azulado de la nieve formaba en el horizonte una espezie de mar infinito.

Tan solo interrumpían el silencio el ruido seco de los pasos y los silbidos de los ojeadores.

Las liebres corrían asustadas ante ellos sin encontrar salida por ninguna parte y siendo víctimas de sus perseguidores.

Koreski espiala con ansia los movimientos de las liebres con la desgracia de no acertar ningún tiro, mientras veía caer las piezas en torno suyo.

El terreno ocupado en aquel momento por los cazadores era tan escaso, que todo el mundo anhelaba que terminase cuanto antes la cacería.

Los muchachos y las mujeres se habían desbandado y charlaban y reían con la satisfacción del que va á cobrar en breve el importe de su jornal.

Koreski se detuvo de pronto al ver una liebre que corría á pocos pasos de distancia, y apuntó el arma. Pero un movimiento de los ojeadores decidió al animal á cambiar de dirección y á correr hacia otros cazadores.

Entonces el joven, convencido de que iba á perder su última esperanza, hizo fuego. En aquel instante se oyó un grito de dolor y uno de los muchachos caía herido sobre la nieve.

Los cazadores acudieron inmediatamente hacia él, y todos preguntaban:

—¿Quién ha tirado en el círculo? ¿Quien se ha atrevido á tirar?

Koreski se puso pálido como un muerto y permaneció inmóvil, sin atreverse á abrir la boca.

—¿Qué ha hecho usted?—le preguntó el dueño del castillo.

—No lo sé. ¿Ha muerto?

—Creo que no. Le ha herido usted en el vientre; pero curará de seguro.
Koreski se acercó al grupo que rodeaba al herido; pero no pudiendo soportar los lamentos de aquella pobre criatura, se dejó precipitadamente.

Al retirarse encontró al administrador del castillo, y le dijo:

—Estoy atorado, amigo mío.

—La herida es grave; pero dentro de ocho días estará el muchacho bueno y sano.

Koreski sacó de su cartera varios billetes de Banco, que puso en manos del administrador.

—Entregue usted esto á los padres, y si es preciso, dará mayor cantidad.

—Esto es demasiado, caballero, pues no hay que timar mucho á cierta clase de gente.

El dueño del castillo, desoso de que terminara de una vez aquella triste situación, dispuso que sus convidados se dirigieran en el acto al suntuoso hogar donde les esperaba una espléndida cena.

Y a inmensa llanura quedó desierta en medio del silencio de la noche, bajo el obscuro cielo, en el que comenzaban á apuntar algunas estrellas de plata.

En el comedor del castillo, brillantemente iluminado, habábanse reunidas varias señoras y caballeros en torno de una mesa servida con gran magnificencia.

En medio de la general alegría, todo el mundo evitaba hablar de la desgracia ocurrida, y el mismo huésped, sin duda para tranquilizar á sus amigos, había asegurado que el asunto carecía en absoluto de importancia.

Al llegar los postres, comenzaron los brindis y se bebió á la salud de las señoras que formaban parte de la comitiva.

El juez del distrito, en un discurso lleno de gracia y de ironía, se volvió de prouto hácia Koreski y le invitó á beber á la salud de N. m. m.

En aquel momento se oyó el ruido de un carruaje y á los pocos instantes entró en el comedor un hombre de elevada estatura, de barba canosa y cubierto con un galán de pieles.

El dueño del castillo exclamó al verle:

—Ahí tienen ustedes al médico. ¿Ha visto usted á ese muchacho? ¿Sigue mejor, eh?...

El médico dirigió una severa mirada al concurso y exclamó con profundo acento de tristeza:

—¡Es posible que, en efecto, esté mejor! ¡El infeliz ha muerto!

ESTEBAN KRZYWOSZEWSKI.

La Maquinista Naval

MAHON

El día 23 del corriente mes tendrá efecto la subasta para contratar la abertura de las zanjas para canalización de las de la nueva fábrica en construcción.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en las oficinas que tiene establecidas esta Sociedad en la calle de Quetglas del Arrabal de Santa Catalina de la ciudad de Palma, todos los días laborables hasta el día de la subasta.

Mahón 15 Marzo de 1899.—Por la Maquinista Naval.—El Director Gerente, Pablo Ruiz.

PEÑAS-ARRIBA

La Pajarita

PENSAMIENTOS DE LAS OBRAS

DE

UBALDO ROMERO QUINONES

Hay quienes sienten en minutos con la intensidad de siglos, la mayoría se pasan la vida sin saber y vuelven á repetir.

Los infusorios se parecen á los seres egoistas en que fuera del yo, no hay nada para estos.

Hay seres que, cual los ciegos, declinan el yo para todos los casos de la vida, y la pasan tropezando con todo.

La riqueza como principio es buen medio, pero la mayoría que se familiariza con ella; concluye como el gusano de seda en su capullo, por hacerla un fin.

La riqueza ideal femenino de todos los seres! buena cuando se usa honestamente, mediana cuando se abusa y peor cuando se esteriliza.

La mujer y la riqueza se aparecen por la sublime fecundidad ¡dichosos quienes saben poseerla! desgraciados! aquellos que la malogran.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 18 7'45 n.

En la sesión del Consejo de hoy, se ha acordado un crédito para el pago de los intereses de la deuda de Cuba.

Se han estudiado las reformas de la bolsa, acordando que las liquidaciones sean quincenales en vez de mensuales.

Se ha autorizado la reforma del registro civil, cuyo nuevo proyecto será llevado á las Cortes.

Se han denegado los haberes de excedencia á los magistrados de Ultramar.

Estudiáronse las aspiraciones de las Cámaras de Comercio, acordándose tenerlas en cuenta, y llevar los proyectos á las Cortes.

Se acordó reducir un 25 por ciento el personal de la armada.

Por último se acordó facilitar todo lo posible la repatriación de los españoles residentes en Filipinas.

Madrid 18 10'45 n.

Las últimas noticias de Filipinas dicen que va mejorando el trato de los prisioneros españoles.

El señor Gamazo se halla en cama atacado del grippe.

Durante la primera quincena del mes actual, la recaudación ha aumentado en 7.833.916 pesetas.

Algunos cocheros huelguistas apedrearon el coche del embajador de Rusia.

Valencia 19, 2'20 t.

En el tren-correo de Madrid ha llegado á esta capital el nuevo gobernador de Baleares don Rafael Alvarez Sereix, Director de la «Revista Contemporánea».

Esperábele en la estación el señor conde de San Simón y varios catedráticos del Instituto.

El gobernador se hospeda en la casa del conde de San Simón.

Mañana en el tres expres saldrá para Barcelona, embarcándose el martes para Palma.

Viene animado de excelentes deseos de moralizar en cuanto pueda la población, siendo además su nombre una garantía para la gestión administrativa.

Madrid 19, 5'30 t.

San Sebastián.—Se han reunido los representantes liberales y republicanos para empezar los trabajos electorales.

Se pondrán de acuerdo los comités de Irun, Pasajes y Rentería.

Madrid 19, 5'30 t.

California.—Han llegado trece frailes que hasta ahora han sido prisioneros de los tagalos.

Dicen que con mucho trabajo han podido escaparse.

Añaden que quedan aun allí cuarenta y ocho frailes prisioneros de Aguinardo.

Se vanagloria de que ahora los yankees estén allí.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingulvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.^a página.

LATOS

POR REBELDE È INVETERADA QUE SEA

BRONQUITIS aguda y crónica.

CATARROS de la garganta y pecho.

FALTA DE EXPECTORACION

AFONIA

RESFRIADOS

DENGUE

COQUELUCHE (catarro de los niños)

OPRESION

LARINGITIS

RONQUERA

y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

JARABE POLIBALSAMICO GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación

VENTA: **FARMACIA GIOL** PONIENTE, 31 Y PRINCIPALES FARMACIAS

Palma: En todas las farmacias.--Frasco 4 pesetas

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una ley y no
interumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865.

LATOS

ya sea catarro ó de
constipado, seca, ne-
vrosa, ronca, fatigosa
y la llamada vulgar-
mente de sangre, por
fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que
á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y
ánima, el pecho y la garganta se suavizan, se pronuncia la
expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la
TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Muchísimas son las personas que con estas pastillas han
curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al
menor resfriado se reproducen de una manera insopor-
table.

Los que tengan ASMA ó SOFOCACION
de cualquier clase, usen los **CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS**
que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.
Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento
con sus **PAPÉLES AZULOS**; basta quemar uno dentro de la
habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en
muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el
JARABE NASALINA
que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA
SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE**
MUELAS, usen el **BLIXIR** y los **PÓLVOS DE**
MENTHOLINA DENTÍFICA
que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea
la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las
encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.
Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela,
Plaza de la Cuartera, número 2.

Dietario

Agenda de Bufete

*** 1899 ***

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego **3.00 Ptas.**
Media página por día, encuadernado como el anterior **2.50**

EDICIÓN ECONÓMICA, 1.50 PTAS.

Se vende en casa de los editores **Amengual y Muntaner** y en las principales librerías.